
Без запасного ферзя в кармане 
    Заканчивается год, один из самых тяжелых для низового звена местного 
самоуправления - поселений. На фоне экономических трудностей России и 
области, трудностей внутреннего характера очень легко скатиться не к 
критике - критика подразумевает высокую компетентность, - но к истерии: 
все плохо,  кругом бардак! Бей своих, чтоб чужие боялись. Сделаем попытку 
услышать. Мы беседуем  с главой города Дмитрием КАМКИНЫМ. 

   - Дмитрий Иванович, интервью в газете "Северянка" председателя Муниципального 
Совета Михаила Курьерова не может не вызвать целого ряда вопросов, которые и 
председателя привели к простой мысли: редактор ждёт от него, чтобы он сказал, что 
в Данилове все мерзко. Вот и у меня на сайте кто-то тоже написал: "Ну, скажи, скажи, 
что у нас всех хуже". Давайте разбираться. И по традиции начнем с бюджета. Был ли он 
когда-либо профицитным, то есть доходы превышали расходы? 
   - Конечно, нет. Бюджет города за последние шесть лет по собственным доходам составляет 30 - 
35 млн. рублей. Но о придерживании средств, о создании некого резерва нельзя говорить при 
любых доходах! Бюджет города считается профицитным, когда соответствует минимальному  
стандарту и нормативам формирования бюджетов области, то есть хватает, чтобы свести концы с 
концами. Для формирования проекта бюджета по доходам и расходам департамент финансов 
области  разрабатывает усредненные номинальные нормативы доходов и расходов на душу 
населения по направлениям исполнения полномочий. Речь не идет о развитии, только об 
удовлетворении минимальных потребностей. Если поселениям не хватает на это собственных 
доходов, то департамент выделяет дополнительные финансовые средства в виде субвенций и 
субсидий на выравнивание  усредненного уровня дохода, то есть дотирует.  Соответственно те 
бюджеты поселений, где хватает собственных доходов на минимальные нужды, являются 
профицитными. 
   - Рассуждая по-детски: чтобы жить, нужно что-то хотя бы скромно кушать, иметь 
одежду и обувь, мыло. Если на это не хватает, то тебе умереть не дадут, помогут. 
Если ты иномарку захотел, - помощи не жди. 
   - Совершенно верно. 
   - Надеюсь, что читатели поняли, что город никогда не купался в деньгах. Тем более 
что заветное слово "профицит" в 2014 году временно уходит из нашего лексикона. 
   - Да, принятая Правительством области в 2012 году новая кадастровая оценка земли привела к 
снижению кадастровой стоимости земельных участков по разным категориям землепользования 
на треть, в этой же пропорции снизились и налоги в бюджеты поселений на землю, в том числе в 
бюджет нашего города. В этом году мы недополучим земельного налога примерно 7 млн. рублей. 
   - Именно столько Вы и прогнозировали в конце 2012 года? 
   - Да, мы начали бить тревогу еще до принятия Постановления правительства Ярославской 
области, как только появились первые наработки, но нас не услышали. Вот письмо в департамент 
госимущества администрации Ярославской области, подписанное в то время первым 
заместителем Наталией Косихиной, именно такая сумма в нем и значится. Проект бюджета на 
2014 год сформирован по доходам 35 млн. рублей. В том числе доходы по земельному налогу 
снижены на 6 млн. рублей. Для сбалансирования бюджета города на 2014 год нам будет выделена 
субсидия из областного бюджета в размере 5 млн. рублей. Бюджет города  становится 
дотационным.  
   - Денег может не хватить и на минимальные расходы… 
   - Озабоченность вызывает тот факт, что каждый год растут тарифы на услуги, материалы, 
топливо, а сумма доходов и расходов по статьям остается на прежнем уровне. То есть 
уменьшаются возможности выполнения тех или иных обязательств. Экономить будем на всем. А 
на выполнение программных мероприятий стараться как можно больше привлекать средства из 
федерального и областного бюджетов.  
   - Дмитрий Иванович,  Вас обвинили в стагнации, то есть длительном застое в 
экономике и торговле, но это не ваши вопросы. За стагнацию вообще-то отвечает 
Правительство России,  Владимир Владимирович Путин, поселения точно не отвечают.  
А вот о налогооблагаемой базе стоит поговорить. Объясните, почему город  взял 
кредит, вместо того, чтобы увеличить эту самую базу и жить на налоги? 
   - Да кто придумал-то, что городской бюджет может получить больше, чем ему определено 
Бюджетным Кодексом?! Президент РФ В. В. Путин на последнем съезде муниципалов признал, 
что, передав полномочия поселениям, как всегда забыли передать финансовое сопровождение 



этих полномочий. Сейчас идет работа по выполнению поручений Президента в части передачи 
дополнительных нормативов от налогов, собираемых на территориях муниципальных 
образований. А пока ведем работу по межеванию земельных участков под МКД. Она не приносит 
нам дохода, так как налоги-то еще не взимаются. Но будет влиять на доходы, когда станет 
реальным единый налог на недвижимость (земельный налог + налог на имущество),  мы должны 
быть готовы. Надеюсь, что это произойдет в ближайшие годы. Так же хотелось бы найти 
понимание и в вопросах компенсации местным бюджетам выпадающих доходов при 
предоставлении налоговых льгот населению. Для нашего бюджета эта сумма составляет около 7 
млн. рублей. 
   - Но, видите, есть другое представление. Вот намежевал бы Камкин побольше 
земельных участков, расторговал их и только успевай налоги собирать. 
   - Город межует землю только под МКД. Земельные участки под строительство выставляет на 
аукцион район. И таких свободных  участков практически нет. За земли, находящиеся под 
частными домами, платят налоги почти все, а к неплательщикам применяет санкции налоговая 
инспекция, не мы. Мы работаем в рамках российского законодательства, играем по правилам, без 
запасного ферзя в кармане. Если у Татьяны Даниловой  есть предложения, как жить иначе - пусть 
скажет. Так ведь не говорит! 
   - О кредитах... Город влез в долги? 
   - Бюджетные ссуды - это нормальная практика муниципальных образований, предусмотренная 
Бюджетным Кодексом РФ. Этим правом пользуются все муниципальные образования.  Например, 
Гаврилов-Ям  взял сначала 5 млн. рублей, а сейчас берёт еще 5 млн. А многие ли из граждан 
обходятся без ссуд? 
   - "Динамично развивающийся" Мышкин при  8,6 млн. рублей собственных доходов  
имеет муниципальный долг 5,4 млн. Данные на 1 октября. Весьма неудачный пример 
приведен в интервью. В Мышкине хорошо развивается туризм, а бюджет еще более 
плачевный, чем у нас. На что взял кредит Данилов? 
   - Уж точно не проедать. Ссуда пойдет на реализацию остро необходимых для города 
программных мероприятий развития  на ближайшие годы.  Деньги распределены депутатами 
Муниципального совета города  единогласно по следующим направлениям: капитальный ремонт 
котла на котельной по ул. Заводская, 7, на оплату проектно-сметной документации на 
модернизацию нашей центральной котельной и ее экспертизу;  на ПСД реконструкции 
существующих городских очистных сооружений, строительство их второй очереди и ее экспертизу; 
на доработку ПСД канализации центральной части города и ее экспертизу, так как многие разделы 
устарели и появились новые требования к данным видам проектов; на ПСД шестой скважины на 
вильновском водозаборе и ее экспертизу. Не сделав этого, мы не смогли бы в ближайшие годы 
войти в федеральные и областные программы. 
   - Уже не раз убеждалась, что говорить о ПСД - все равно что рассуждать о влиянии 
космоса на материальное благополучие Лунтика, люди этим не интересуются. Между 
тем именно ПСД часто задерживает строительство объектов, в районе это новый Дом 
культуры, в городе - центральная канализация… 
   - Да, чтобы попасть в федеральную и областную программы,  необходимо иметь полный пакет 
проектно-сметной документации, прошедшей государственную экспертизу и одобренной 
департаментом экономического  развития области. А в конкурсах на разработку ПСД участвуют и 
часто выигрывают эти конкурсы недобросовестные разработчики. Так и получилось, что нам была 
передана документация, сделанная, по всей видимости, за столом, на местности там вряд ли кто-
то бывал. Это наложилось на известные события с началом строительства. Вот чтобы впредь так 
не получилось, ПСД для меня - задача номер один.  
   - Тем более, что по полномочиям в городе все объекты жизненно важные. 
   - Не начать модернизацию центральной котельной города значит - в ближайшие годы оставить 
город без отопления. Не начать реконструкцию и строительство очистных сооружений - значит 
продолжить душить жителей поселка птицефабрики запахами уже очень плохо работающих 
очистных, травить сбросами Пеленду. Поэтому как только проблема обозначилась, так сразу и 
взялись мы за дело. Благо, очистные были к этому времени переданы в город. Шестая скважина 
тоже сегодня жизненно необходима. Построив ее, мы сможем полностью снять проблему 
водоснабжения города, потому что вода вильновского водозабора на 100% отвечает санитарным 
требованиям. Это что - пустая трата бюджетных средств? 
   Расходы, которые понесем сейчас, при вхождении в федеральные и областные программы будут 
засчитаны  нам как софинансирование  из местного бюджета. И будем гасить ссуду из средств 
городского бюджета, не направляя деньги на софинансирование программных мероприятий. Взяв 
ссуду, город ничего не потерял, а выиграет много. Чего стоит только возможность модернизации 
центральной котельной с запасом прочности на ближайшие 30 лет. Реконструкция очистных 
сооружений также предусматривает запас прочности на перспективу. Центр города в конце концов 
получит канализацию, отсутствие которой сдерживает его развитие. 



   - Центральная канализация - козырная тема "Северянки". Еще раз скажите, как 
выбирается подрядчик на разные городские объекты?  
   - Поскольку собственных средств в бюджете города хватает только на текущие дела, все 
основные работы идут по инвестпроектам с привлечением через разные программы федеральных 
и областных средств. Выставляются на торги (аукционы), которые проходят через площадку 
сбербанка. Мы размещаем на площадке конкурсную документацию, а претенденты - предложения. 
Какие фирмы вышли на торги, нам не известно. Когда аукцион состоится, с площадки приходит 
информация об участниках  аукциона и победителе. Заказчику, то есть нам, остаётся только 
констатировать факт и до истечения 10 дней заключить муниципальный контракт. Затем 
начинается работа по исполнению контракта. Вот примерная схема проведения торгов.   
   - Я спросила недавно Елену Борисовну Иовлеву, хороший ли подрядчик ведет 
строительство детского сада. Знаете, что она мне ответила? "Ничего не скажу. Мне 
очень нравился подрядчик на Дмитриевской школе, а он взял и бросил нас". Очень 
страдает местное самоуправление от таких торгов и таких подрядчиков.  
   Но "Северянка" недвусмысленно намекнула, что эти средства пропали, де, неспроста, 
что Камкин тут руку приложил. Скажите, Вас проверяла прокуратура, или иные 
правоохранительные органы? 
   - Все проверяли: и прокуратура, и УВД области, и следственный комитет, по несколько раз,  так 
как  "доброжелатели" строчили жалобы во все инстанции, а тема борьбы с коррупцией нынче 
актуальна. Но выявлено лишь одно нарушение, о чем мы рассказали во всех газетах, - подписание 
актов выполненных работ под гарантийное письмо. Прошли судебные разбирательства, приняты 
решения по возвращению подрядчиком средств в бюджет города. В настоящее время 
исполнительные листы находятся на исполнении у судебных приставов.  
   - Федеральный  Закон № 94 с 1 января 2014 года прекратит существование. И с 1 января 
2014 года вступит в силу новый федеральный закон № 44 "О контрактной системе". 
Есть чему радоваться? 
   - Боюсь, что новый Закон  внесет еще большую сумятицу не только в порядок проведения 
торгов, но и в работы, что приведет к затягиванию сроков их проведения. А без конкурсной 
процедуры нельзя будет даже ручку купить. Кроме того, чтобы 44-ФЗ с 1 января 2014 года 
заработал, государственные органы должны разработать и принять до конца года 53 нормативно-
правовых документа, определяющих порядок работы с этим законом.  
   - И примут. Наспех! 
   - Сегодня в таких условиях, ошибаясь и набивая шишки, живет и работает вся страна. Деньги 
приходят в конце года, и их надо освоить или вернуть. Наверно, лучше сидеть на месте и ничего 
не делать, тогда и ошибок не будет. Вы смеетесь, а между тем многие поселения в области ни 
копейки не привлекают средств из бюджетов других уровней, исполняют полномочия в рамках 
своих скудных доходов и не имеют никаких проблем. 
   - Дмитрий Иванович,  я знаю, что сегодня есть еще одна особенность работы 
поселений - это поток судебных исков. Где-то он больше, где-то меньше… 
   - Да, и это создает ужасные трудности в работе. Сейчас в суд не идет только ленивый. Людей-то 
я понимаю. Если есть возможность получить что-то, обратившись в суд, то почему бы и не 
воспользоваться. Причем, если очередь на получение жилья, расселение ветхого и аварийного 
жилого фонда, предоставление жилья участникам войны, капитальные ремонты - всё в поселении, 
то поселения больше всего и страдают от этого. Проблема была передана нам вместе с 
полномочиями. Об этом, кстати, тоже много говорилось на съезде муниципалов. 
   Например, мы занимаемся реализацией Федерального закона № 185-ФЗ в части расселения 
ветхого и аварийного жилищного фонда, признанного таковым в установленном порядке и 
включенного в реестр по состоянию на 1 января 2012 года. Получаем бюджетные средства как из 
федерального, так и из областного бюджетов на долевое малоэтажное  строительство (до трех 
этажей)  жилья на территории города и предоставление квартир. Только квартир! Программой не 
предусмотрена выплата денежных средств вместо предоставления квартиры. Мы не вправе также 
изменить способ выполнения решения суда. А судебная система не берет за основу 185-ФЗ и 131-
ФЗ "Об общих принципах организации местного самоуправления в РФ", а руководствуется 
Жилищным Кодексом, гражданским законодательством и принимает решения об обязании органов 
местного самоуправления выплатить компенсацию деньгами. В бюджетах поселений на эти цели 
средства выделены быть не могут. И тогда появляются исполнительные листы по 
принудительному исполнению решений судов.  
    Так, например, сейчас по одному из решений суда приобретена новая трехкомнатная квартира в 
доме на ул. Шарохина, 19а, но семья не хочет въезжать, требует живые деньги, пишет жалобы на 
меня, в том числе в следственный комитет, прокуратуру, Президенту. А пока не кончится череда 
судебных разбирательств, город вынужден нести расходы по содержанию и отоплению квартиры, 
которая судя по всему и не нужна заявителю.  И таких примеров немало, что говорит о 
несовершенстве действующего законодательства.  



   - В квартирных вопросах закавык много. Вот молодым семьям дали только одну 
квартиру… 
   - Да? А то, что 27 детей-сирот, сплошь молодые, получили квартиры, - это надо замалчивать? 
Так не бывает, чтобы по одной программе 27 и по другой не меньше. И в том, и в другом случае 
вопрос упирается не только в возможности бюджетов, хотя это очень важно, но еще и в фактор 
строительства, и в фактор возможностей самих программ. Кто больше нас-то предоставил? В 
городе давно не строилось столько жилья, сколько строится сейчас. А вот журналистика для 
многих стала политикой, об объективности уже можно не говорить, об анализе можно не 
говорить… 
   - Давайте о дорогах говорить.  Денег осваивается много, а потребности не 
покрываются. Вся Россия без дорог, но это очень слабое утешение… 
   - В уходящем году на ремонт дорог и въездов к МКД освоено более 30 млн. рублей, в том числе 
часть выполненных работ по оплате осталась  переходящей на 2014 год, это 8 млн. рублей. Такой 
объём дорожных работ был в городе достигнут впервые в последнее десятилетие. И всё равно 
мало. Потому что незамедлительного ремонта требует большая часть дорог. Но работы 
выполняются в пределах средств, выделенных городу из дорожного фонда области. Ремонтируем 
как первостепенные дороги в асфальте, так и второстепенные в щебеночном исполнении, по 
одной на каждой территории города. Но это капля в море. Чтобы продлить срок эксплуатации, 
ежегодно проводим ямочный ремонт наиболее разрушенных участков дорог  
с твердым покрытием картами, а где нет такой возможности, ремонтируем по-настоящему. 
Восстанавливаем и строим новые тротуары. 
   - Это заметно, хотя по инерции даниловцы и бранят власть за то, что нет 
тротуаров, но они прибывают весьма заметно. Правда, не везде эксплуатируются. 
   - Тем не менее, при ремонте дорог с твердым покрытием, если позволяет улица, мы тротуары 
делаем и будем делать.  
   - И нынче впервые сделали попытку ремонтировать дворовые территории. Первый 
блин комом? Или депутат Панченко в чем-то не прав? 
   - По ремонту внутридворовых территорий больше вопросов, чем ответов. Есть разъяснения 
департамента дорожного хозяйства, какие работы относятся к ремонту дворовых территорий, а 
какие нет. В то же время жители считают, что если начали благоустраивать двор, то должны 
сделать все, что они хотят. Сейчас так не может быть, средств столько не выделяется, чтобы 
удовлетворить все желания. Утверждения А. И. Панченко о пренебрежении к проектной 
документации при ее изготовлении не совсем правильные. Требования  и стандарты 
разрабатываем не мы, а разработчики, видимо, банально руководствуются все теми же деньгами, 
точнее, требованием их экономии. Потому что ПСД  прошла государственную экспертизу, и есть 
положительное заключение. Кроме того, 30-тонный каток на дворовую территорию не загонишь, 
нет возможности для маневра. Что касается укладки бордюрного  камня, то для рассмотрения  
жалобы  граждан выезжала компетентная комиссия, нарушений не выявлено. Но я грешным делом 
думаю, что в советское время бордюрный камень укладывался так же,  если он весь в землю 
ушел.  Но недостатки при приемке работ зафиксированы, в летние месяцы, когда осядет грунт, они 
будут устраняться. Я хорошо помню, какого качества сдавала дороги в районе организация во 
времена, когда там работал А. И. Панченко. 
   - Дмитрий Иванович, так же тяжело идет капитальный ремонт МКД. Только освоили 
ремонт из федерального Фонда, его закрыли.  С 12-го года средства выделяет 
региональный Фонд капитального ремонта МКД, и стало хуже. Дом №92 на улице 
Петербургской, который должен был отремонтировать тепловой шов и провести 
сопутствующий ремонт ограждающих конструкций, отмостки, просто пролетел с 
ремонтом. Сперва заказчик - управляющая компания - затянул предоставление сметы, 
без сметы подрядчик на всем экономил, боясь, что Фонд выкинет какие-то работы. Так 
и вышло. И дело пострадало, и подрядчик, и субподрядчики, а главное - жильцы. В чем 
тут дело? 
   - Реализация областного закона о капитальном ремонте домов требует некоторых нормативно-
правовых актов, а они не приняты, и мы на каждом шагу упираемся в эти пустоты. Остается только 
надеяться, что все притрется, все образуется. Но дом держу на контроле. По весне что-то будет 
доделывать управляющая компания, а это не есть правильно.  
    Но в целом по капитальному ремонту наш город на фоне области  работает неплохо. Мы смогли 
организовать и провести ремонт 69 многоквартирных домов. А это и средства нашего бюджета. 
Мы выделяли деньги не только на софинансирование, но и на те квартиры, которые находятся в 
муниципальной собственности. 
   В короткие сроки провели большую подготовительную работу по обследованию МКД, 
заполнению многочисленных форм и отчетности по формированию перечня МКД города для 
включения в областную программу. В областном бюджете на 2014 год на капитальный ремонт МКД 
выделено 500 млн. рублей. Но каков будет порядок включения МКД в план ремонта по годам, пока 



не ясно. Это определит специальная компьютерная программа, учитывающая год постройки, 
техническое состояние, дату последнего капремонта и т.д. Кроме того, до сентября 2014 года 
необходимо провести ряд организационных мероприятий, от которых будет зависеть и начало 
работы программы. Если собственники квартир в МКД сами в установленные законом сроки не 
изберут способ ремонта и финансирования, это сделают за них органы местного самоуправления 
города. Все мероприятия будут проходить в рамках действующего законодательства, до сентября 
2014 года.  Областная программа рассчитана  на 30 лет. Город обязательно будет в ней 
участвовать, будь она хоть трижды несовершенна. Других-то возможностей ремонтировать дома у 
нас нет. 
   - А расселять? 
   - Вечная тема.Расселение ветхого и аварийного жилья решением Президента РФ продлено и 
будет проводиться до 2017 года. Не всех аварийных домов, а только тех, которые в 
установленном законом порядке признаны аварийными и занесены в реестр по состоянию на 1 
января 2012 года. А потом, наверное, откроется другая программа. За три года мы должны будем 
расселить более 100 семей из десяти МКД. Для этих целей в городе заложены два дома: на улице 
Ленина, 22 и на Карла Маркса.   В настоящее время к расторговке  под строительство МКД для 
расселения готовятся и другие площадки. Необходимые средства на долевое строительство как из 
федерального, так и из областного бюджета имеются.   
 
    Я еще раз хотел бы напомнить, что мы занимаемся реализацией федеральной и областной 
программ по расселению аварийного и ветхого  жилья. И нам выделяются финансовые средства 
только на строительство жилья, или  приобретение, но только на первичном рынке, в малоэтажной 
застройке, до трех этажей. И выплатой компенсации за расселяемое жилое помещение по суду не 
занимаемся, так как деньги поступают целевые и на  другие цели использоваться не могут.  
   Для выполнения решения суда мы можем снять их или с уличного освещения, или зимнего 
содержания городских дорог, я этого допустить не могу. Исполнение решений суда идет через 
областную подпрограмму, но не так быстро, как хотелось бы гражданам. Так  же хочу напомнить, 
что на софинансирование по этой программе из бюджета города идет  20% от выделенных 
областью, и плюс доплата за излишнюю площадь. То есть, если гражданин занимает комнату 
площадью 15 м2, то по программе расселения мы должны предоставить ему не менее 28 м2, при 
этом за дополнительную площадь (13 м2) доплачивает местный бюджет. Таким образом, на 
софинансирование и оплату лишних метров из нашего бюджета уйдет более 24 млн. рублей, в том 
числе 9 млн. рублей - только на софинансирование. В противном случае мы не получим 
финансовые средства из федерального и областного бюджетов. Тем не менее, все взятые на себя 
обязательства по выполнению программы по расселению ветхого и аварийного жилищного фонда  
администрация города выполнит. 
   - Видите, как всё сложно. Я тоже этого не знала. Может, Вы плохо объясняли коллеге? 
   - Шутите? Татьяна Александровна не бывала у меня. Она пишет о городских проблемах, не 
общаясь с властью, только запросы шлет. 
   - Еще одна тема - грязный город. Правда в том, что есть города чище Данилова, есть 
гораздо грязней. Галич, помните? - чище. А вот Людмила Станиславовна Кузьмичева 
побывала в Калязине и была потрясена, сколько там мусора на улицах! У нас, говорит, 
значительно чище. А в Пошехонье, где я была года два назад с туристическим 
автобусом,  мы пробирались к могиле какой-то целительницы буквально по свалке, по 
колено в мусоре. Странно, что "Северянка" именно Пошехонье в пример привела, это она 
погорячилась. Но, согласитесь,  хочется же иметь чистый двор, чистые улицы. Вы-то с 
чем связываете все эти различия? 
   - Я думаю, что сейчас, в отсутствии необходимых законов, большую роль играют традиции, 
воспитание и взращивание их, а также уровень общественного самоуправления. 
   - Проиллюстрируйте. 
   - Главное, конечно, законодательство. Слишком затянулись разговоры о том, какие законы 
нужны, уже и не понятна позиция думцев. И нам приходится по-прежнему уговаривать владельцев 
частных домов заключать договора на вывоз мусора. Между тем, все города и пригородные 
территории зарастают свалками, угрожая экологической катастрофой. Мы приняли новые Правила 
благоустройства, кстати, разработанные и рекомендованные Министерством регионального 
развития. Но не работают, так как нет механизма их реализации, нет законов, устанавливающих 
ответственность за неисполнение Правил. 
   - Традиции? 
   - Традиции жить в чистоте у нас, к сожалению, нет. При отсутствии машин чистота некоторое 
время держалась строгостью КПСС. Но недолго. История свидетельствует, что даниловцы сапог 
не снимали. Поэтому появление в последние годы в городе большого количества цветов, 
стремление многих кварталов, домов, в том числе многоквартирных, к чистоте, я считаю заслугой 
общественного самоуправления, наших председателей ТОСов, актива домовых и квартальных 



комитетов. С их помощью нам удалость стабилизировать работу по сбору ТБО. И результат 
заметен. Последние два года наш город занимает первые места в областном смотре-конкурсе по 
организации работы с ТБО и получает денежные премии.  
   Но проблема остается. Предстоит еще очень большая работа, успех которой зависит от 
сознания каждого жителя нашего города. Если мы хотим жить в чистом городе, каждый  должен 
задуматься о своей роли, не мусорить,  где попало,  не вывозить мусор в лесной массив, не 
подбрасывать к пустующим  домам, а добросовестно донести до контейнера, заключить договор с 
организацией по вывозу ТБО. Мы ежегодно убираем десятки несанкционированных свалок, но они 
появляются вновь и вновь.  
   - Может, у нас контейнеров не хватает. Вон в Пошехонье аж 17 контейнерных  
площадок! 
   - Там многоэтажек мало, поэтому только 17 площадок и оборудовано. У нас практически у всех 
многоквартирных домов есть контейнерные площадки, мусор вывозит управляющая компания. А 
от частного сектора по заключенным с населением договорам - ООО "Софтпак". В городе начали 
установку контейнеров для сбора отработанных батареек, ртутьсодержащих ламп. На 
премиальные деньги за первые места заказали дополнительные контейнеры для раздельного 
сбора пластиковых и стеклянных бутылок. Управляющая компания ОАО "ДЖКХ" и ООО "Софтпак" 
ведут раздельный сбор мусора при утилизации. Пока это картон, пластик и стекло.  
   - Я возвращусь к традиции. Если таковой нет, можно попытаться завести ее. Вы не 
думали об этом? 
   - Одно время мне казалось, что она уже и родилась. Помните, как дружно ходил народ на 
субботники? Но потом эта работа стала замалчиваться, и все пошло на спад. В таком городе, как 
наш (все-таки 15 тысяч населения) без средств массовой информации традицию не воспитаешь. 
А, например, та же "Северянка" сегодня не просто устранилась от этой работы, но всячески 
внушает населению, что это администрация должна преподнести уют и чистоту на блюдечке, что у 
жителей есть только права, что Правила благоустройства плохие. 
   - Так уж?.. 
   -. Именно так! Вспомните! Мы объявляем субботник, а в газете - ни слова, ни призывчика! 
   - Ну, это я тоже заметила и не поддерживаю. Мы, редакция, всегда отрабатывали 
субботник на 100 процентов. Ребята "Знаменки"-"Северянки" даже в другой день 
субботничали, чтобы во время общегородского субботника побывать почти в каждом 
трудовом коллективе, всех перефотографировать, всех похвалить. По заветам 
дедушки Ленина мы были коллективным агитатором, коллективным пропагандистом и 
коллективным организатором. И мне это очень нравилось. Не только мне. Каждый день 
убеждаюсь, что люди помнят это. У нас настрой был что-то сделать для Данилова, 
чтобы в нем было чище и краше. Может быть, это вопрос любви к городу, о котором 
говорил Михаил Курьеров?  
    При последнем раскреплении  улиц за коллективами нам, СМИ, поручили убрать 
квартал улицы Земляной вал. Мы с Александром Равицким пришли и убирали вдвоем  4 
часа без передышки. Больше никто не пришел!  
   - А еще газета много могла бы помочь в воспитании ответственности каждого жителя за чистоту 
своего двора, улицы, города, в пропаганде Правил благоустройства. Не хочет. Наоборот, 
поощряет иждивенчество. Разве можно?! 
   - Вообще мусор - беда мирового масштаба. Я готовилась к интервью и посмотрела 
сайты города Мариинска. У них мусор тоже - притча во языцех. Кстати, почему Вы не 
хотите брататься? Ваши оппоненты написали у меня на сайте, дескать, вот погодите, 
Камкин придумает сто причин, чтобы отклонить это предложение. Придумали? 
   - И даже оправдываться не буду. Кемеровская область! Поехать туда - сколько надо средств 
потратить из бюджета в ущерб какой-то программы! Хорошо бы заранее знать, что привезешь, что 
город может получить от этих связей. Поизучал и предложил Галине Михайловне Прошуниной 
попытаться самой наладить обмен культурными делегациями, то есть поездку нашего 
театрального коллектива в Мариинск и прием их коллектива в нашем городе. Для справки:  в 
Мариинске проживает более 40 тыс. человек. Бюджет города по собственным доходам - более 250 
млн. рублей.  Есть  хлебопекарная промышленность, кожевенный завод, завод по производству 
ликеро-водочных изделий… И все те же проблемы, что у нас. А путей решения этих проблем я не 
обнаружил. 
   - К сожалению, это так. Там был огромный спиртокомбинат, и от него остались 
некоторые достопримечательности, которые, очевидно, во времена спиртовых 
бюджетов были городу по карману. А сейчас Мариинск в упадке. Нашла даже фильм, в 
котором житель называет Мариинск городом-призраком и городом тюрем, тюрьмы там 
целых три. Как говорится, хорошо там, где нас нет. 



   - Кроме того, у нас есть город побратим, это Смела, на Украине. Но и с ним делегациями не 
обмениваемся. Раньше мы туда заготавливать солому для животных ездили. Сегодня - другие 
цели, а Украина переживает мрачные времена. 
   - Не знаю, надо ли говорить о туризме. Это полномочия  не города… 
   - Да, развитие туризма это полномочия района, где был даже турцентр "Пилигрим". Но 
результатов не было, при этом шли большие затраты, и Земское собрание решило сократить эту 
службу. Кроме того, я считаю, что этими вопросами должен заниматься бизнес, как, например, 
предприниматель Олег Жаров в селе Вятское, вкладывающий в объекты собственные средства. А 
в районе не хватает детских садиков, и наверное, в первую очередь и район, и область вложат 
бюджетные деньги  в их строительство. 
   Задача администраций города и района - создать условия для развития туризма, чтобы 
появились хорошие гостиницы, рестораны, дороги, благоустройство, памятники истории и 
архитектуры, все то, что вызывает интерес  гостей города. А до этого нам  еще далеко. И ставить в 
пример Вятское и Мышкин - значит просто не понимать, что и откуда берется. Бюджет 
Некрасовского района не вложил в Вятское ни рубля, как и мышкинский в Мышкин. Вкладывают  
предприниматели, меценаты. И ларчик просто открывается: Мышкин стоит на берегу Волги, 
Вятское - на берегу глубокой и прекрасной речки Ухтомка, имеет знаменитые весенние разливы, 
рыбалку, охоту, родники. Что-то строить там, иметь дом, развивать туризм всегда найдутся  
желающие.  Данилову повезло меньше. У каждого города своя судьба. А туристы и сегодня 
посещают Данилов, наш музей. 
   - К вопросу о речках. Вас уже не первый раз высмеивают за то, что однажды ходили 
чистить Пеленду. 
   - Да, мы собрали мусор с берегов речки. Это наши полномочия. И потратились при этом только 
на бензин, все сделали субботником. Накопится снова столько же мусора - опять пойдем. 
Субботники - великая вещь, они экономят тысячи рублей. Сколько бы стоила эта работа, если бы 
мы конкурс объявили? То-то! А те, кто высмеивает, в своем глазу бревна не замечают. О 
субботниках мы уже говорили: "Северянка" там не участвует. Пишут о сохранности памятников, а 
своевременно выдрать ясени из фундамента исторического здания, которое занимала редакция, 
не могли, 5-метровые деревья вымахали. Критика-то  из зарослей крапивы. 
   - Ну, вот паровоз в Мариинске стоит, а у нас уже несколько лет установить не 
можем… 
   - В Ярославле нынче установили. И у нас будет установлен. Но только при поддержке Северной 
железной дороги, она заверяла нас в помощи. Паровоз весит 55 тонн, у нас нет такой техники, 
которая могла бы справиться. Но гораздо значимее трудности с бюджетом. К тому же 
первоочередной объект - памятник жертвам революции, он ждать не может, разрушается. 
Подготовили проектно-сметную документацию на капитальный ремонт, эскизы размещены на 
сайте города, можно посмотреть. Появятся средства - сделаем. И только затем будет установлен 
паровоз. Ситуация-то каждый год меняется,  и не только у нас, в целом в России, разве это трудно 
понять? Вчера мы что-то могли, а сегодня не можем. Реконструкция Привокзальной площади 
городу сейчас не по карману. А без реконструкции выпихнуть паровоз на площадь на растерзание 
- это глупо и преступно, пусть пока постоит на путях. Никто ведь не знает, что будет завтра, когда 
нас накроет новая волна кризиса. 
   - Дмитрий Иванович, сейчас очень тревожное положение в экономике и бюджете 
страны. А что ждет город в 2014 году? 
   - Несмотря на тяжёлое финансовое состояние, город будет строиться и развиваться. 
Продолжатся строительство жилья по программе расселения ветхого и аварийного жилищного 
фонда, реализация программ "Молодая семья", "Ипотека", "Развитие спорта". Начнется 
реконструкция трибун на Центральном стадионе, а так же появилась возможность продолжить 
реконструкцию футбольного поля на Центральном стадионе и беговых дорожек с укладкой 
искусственного покрытия. При поддержке МРСК Центра пройдет реконструкция уличного 
освещения на стадионе. Все работы будут выполняться в комплексе.  И в ближайшие годы наш 
стадион будет соответствовать всем требованиям, а у горожан появится возможность полноценно 
заниматься  спортом в хороших условиях. Продолжится реализация программы МРСК Центра по 
модернизации линий электропередач и уличного освещения в городе.  
   - А у нас и так, как сказал Андрей Владимирович Быков, больше всех фонарей (после 
города Золотого кольца - Ростова) - 1200, и 56 "Гелиосов", ни в одном районе столько 
нет.  
   - Но реконструкция по программам продолжается, сети улучшаются, вон умное освещение 
энергетики пробуют. 
   Продолжится строительство сетей канализации на Залинейной территории. Будут 
ремонтироваться водопроводные сети. Продолжатся работы по ремонту улиц и дорог города. 
Сегодня уже ПСД готова и находится на государственной экспертизе.  Все это говорит о том, что 
город не стоит на месте, развивается и движется вперед.  



   - Что хотите пожелать даниловцам в преддверии  нового года? 
   - Любви  к городу. Здоровья. Мужественно пережить то, что ждет нас в ближайшие годы, не 
растерять доброту и веру в себя. 
 

Беседу вела  
Татьяна БЕЛОВА. 

 


